

### Caminante no hay camino

### Recorridos por la comunidad

# CUAUHTEPÉC CENTRO

El recorrido se inició en el estacionamiento que está a un costado de la iglesia principal de Cuauhtepéc Barrio alto, La Preciosa Sangre de Cristo, terminada el 23 de febrero de 1767, el recinto cuenta con mayor afluencia en semana santa y en la fiesta del señor de La Preciosa Sangre de Cristo, celebrada el primer domingo de julio, fecha en la que se realiza una procesión por las calles de pueblo, con motivo de la fiesta se lleva a cabo la tradicional feria y la quema del castillo.

Debido a cuestiones no muy precisas, desde hace dos años la feria ha sido reducida, puesto que en años anteriores desde un día previo a la celebración se cerraba por completo la calle Juven- tino Rosas, desde Miguel Lerdo de Tejada hasta Darío Fernández y del lado opuesto, frente a la Iglesia, la feria se entendía sobre la calle Francisco Villa. Motivo

por el cual la calle General Felipe Ángeles durante esos dos días funcionaba en ambos sentidos. Actualmente sólo se pone la feria en la explanada de la iglesia y en



Junto a La Preciosa Sangre de Cristo, está el dispensario que tiene los servicios de medicina general, dental, psicología, optometría, homeopatía y ortopedista. Los precios van desde 50 a 80 pesos por consulta y van aumentando o variando de acuerdo al servicio que se requiera.

la Plaza Hidalgo, dejando libre circulación para los vehículos.



Más adelante encontramos la “Casa del pueblo” que en ocasiones tiene la función de escenario para eventos culturales de la zona. También es aquí en donde se coloca la ofrenda a los santos difuntos el día 1 y 2 de noviembre.

La Plaza Hidalgo, también conocida como Jardín Hidalgo, es utilizado como centro de reunión para algunos danzantes prehispánicos, además de que es un espacio para el comercio, hay puestos de ropa, zapatos, aparatos ortopédicos, foto estudio,

videojuegos, papás fritas, helados, elotes, esquites y plátanos fritos; por lo tanto este lugar es estratégico para el entretenimiento, diversión y recreo de familias, parejas y niños.



Jardín Hidalgo.

Se destaca que en fechas como el 16 de septiembre, el 12 y 24 de diciembre, se realizan eventos al aire libre, mismos que son organizados tanto por los comerciantes de la plaza, habitantes e incluso por instituciones o en coordinación con la delegación. Algunas de las actividades incluyen la participación de grupos musicales, funciones de lucha libre, mariachis y estudiantinas.



Propaganda del festejo del 15 de septiembre de 2014.



Monumento de Miguel Hidalgo y Costilla en la Plaza Hidalgo.



Kiosco de la Plaza Hidalgo.



Placa colocada en el Kiosco de la Plaza Hidalgo.

En los límites de la Plaza Hidalgo, del lado de la calle Francisco Villa, se encuentra el jardín de niños República Mexicana, con los registros siguientes:

Turno matutino:  
CCT.09DJN0452Z

Turno vespertino:  
CCT.09DJN0823A

Continuando por avenida Francisco Villa, se observó que el tránsito es de ambos sentidos. La avenida Darío Fernández es la línea divisoria entre Cuautepec Barrio Alto y Palmatitla, en ésta avenida el tránsito es de ambos sentidos.

En la calle 20 de Noviembre está el Kinder y Guardería "Mi mundo infantil", sobre esa misma calle encontramos la entrada del mercado "Carmen Reyes" que es de dos niveles, éste se extiende hasta la calle Juventino Rosas. Al lado de la entrada del mercado hay un Liconsa (SEDESOL), y a un costado está la cerrada 20 de Noviembre.

Más adelante está la Unidad Habitacional 20 de Noviembre, en el número 180 está la funeraria "La Santa Pascua", que cuenta con 10 años de servicio, entre los que destacan mausoleos, nichos y capillas. Continuando el recorrido, nos encontramos con la Arena Cuautepec, la cual funciona también como gimnasio, entre las actividades que se pueden realizar en este establecimiento están las pesas, box, lucha libre y zumba.

En voz de C. Jorge Guerrero Mejía, encargado de dicho establecimiento, informa que cada quince días realizan funciones de

lucha libre, de box, no tanto por que la gente que entrena lo hace por deporte o defensa personal no con una finalidad profesional.

De igual manera menciona que cada persona tanto luchador como referee tiene que tener su licencia profesional, que avala que está capacitado para ejercer., esta es otorgada por la H. Comisión de Lucha libre del Distrito Federal.

Por otro lado, nos comenta que dicho inmueble anteriormente fungía como pulquería que era conocida como "El Zapote", el nombre debido a la vasta cantidad de árboles de esa especie que había en la región, tiempo después dejó de ser pulquería y pasó a ser una cancha de fútbol rápido que duro entre cuatro y cinco años, para posteriormente convertirse en lo que hoy se conoce como la arena Cuautepec.

Así bien llegando a la Calle. Mauricio Gómez nos encontramos con una gran oferta comercial y entre ellas dos Plazas Comerciales.

Para concluir con esta parte de Cuautepec Barrio Alto Centro (Sur) se menciona que se encontraron tres cerradas consecutivas, de las cuales una no aparece en el mapa proporcionado por el proyecto (Diagnostico Cultural), en la tercer cerrada al fondo se encuentra una capilla de la Virgen de Guadalupe.

Ahora bien regresando a la calle Apango, nos encontramos que los días lunes se pone un tianguis que cubre desde la Av. Juventino Rosas hasta Felipe Ángeles, en este trayecto nos encontramos

con diversos templos y capillas, los iremos mencionando según su aparición en el trayecto.

- 1) La Iglesia de Jesucristo de los Santos de Los últimos Días (Mormones)
- 2) Pare de Sufrir.

Llegando a la esquina de Apango y Pedro Nolasco vemos que los puestos del tianguis van disminuyendo hasta desaparecer a la mitad de la Calle Pedro Nolasco en dirección a Mauricio Gómez, en esta misma calle se encuentra una escuela de Natación de nombre "Federico Froebel", en frente de la escuela hay una cerrada que da al paso una vía de desagüé.

Regresando al tianguis con dirección a Lerdo de Tejada se ubica una liga de futbol rápido de nombre "Vivis", no pudimos extraer información ya que se encontraba cerrada, quizá por el tianguis.

Seguimos caminando por la



↳ Liga de futbol rápido "Vivis".

calle hasta llegar a la Calle Miguel Lerdo de Tejada, dimos vuelta a la izquierda y encontramos el Módulo de atención Ciudadana

establecido en el año 2012, por la Diputada Federal del Distrito 1, Lizbeth Rosas, quien concluye su mandato en el año 2015, en donde la coordinadora Liliana Ruiz Carbajal, nos proporcionó la información del mismo, nos menciona que tienen servicios de primaria y secundaria INEA y preparatoria abierta CENEVAL, realizan tramites de CURP, INAPAM, asesoría jurídica, contable y fiscal, esta se da de 10:00 a 12:00 hrs. los viernes y el servicio es totalmente gratuito, también cuentan con becas CECATI, de igual manera realizan talleres familiares, enfocados principalmente a las madres de familia y a los niños.

Las clases de manualidades tienen un costo de \$8.00, y se realizan los lunes, miércoles y viernes de 10:00 am a 12:30 pm, algunos son clases de *fomi*, fieltro, *fomi*-terformado, y reciclado.

Por otra parte en este módulo también se brindan lo que es atención médica gratuita, vinculada con el Centro de Salud Palmitilla, uno de los tantos servicios proporcionados es el examen de la vista, y los talleres de prevención del delito y adicciones.

Continuando con el recorrido sobre la calle Miguel Lerdo de Tejada llegamos a la primera Cerrada de Apango en donde se encontró una capilla de la Virgen de Guadalupe, más adelante en la 1ra. Cerrada de Miguel Lerdo de Tejada, está una estancia infantil llamada Mercy que funciona con un horario de 7:30 a 18:00 pm, esta estancia no cuenta con un número de registro oficial a la vista.

Cabe agregar que a lo largo de esta zona nos encontramos con muchas puertas enrejadas en las entradas de las calles, aún sin ser callejones.



 Puertas enrejadas en las entradas de las calles.



 Estancia infantil "Mercy".

Regresamos a la calle de Miguel Lerdo de Tejada y continuamos caminando hasta llegar a la calle Felipe Ángeles, en donde hay una Comunidad Cristiana de México A.R. "Comunidad Cristiana en Cuautepec" la cual tiene reuniones los días Jueves a las 19:00 hrs. y los domingos a las 12:00 hrs. Encontramos otros centros de reunión pero sin denominación, es decir, no están

subordinados por otra iglesia, asociación o institución religiosa, esto es algo que está proliferando en la zona, no son templos propiamente, las reuniones generalmente se realizan en casas y con una coordinación interna.



 Casa en la que se realizan las reuniones cristianas.

En la calle Salvador Bermúdez está el colegio Moctezuma el cual tiene los servicios de guardería, maternal, preescolar I, II, III, con las siguientes asignaturas ingles, danza, deportes, razonamiento lógico-matemático, arte, cantos y juegos.



 Colegio Moctezuma.



**TEMPLOS**  
**Calle Apango**  
(entre Felipe Ángeles y Juventino Rosas)

- 1) Preciosa Sangre de Cristo
- 2) La Iglesia de Jesucristo de los Santos de Los últimos Días
- 3) Pare de Sufrir
- 4) Comunidad Cristiana de México A.R. "Comunidad Cristiana en Cuautepec"



**ESCUELAS**

- 1) Jardín de niños *República Mexicana*
- 2) Kinder y Guardería *Mi mundo infantil*
- 3) Estancia infantil *Mercy*
- 4) Colegio *Moctezuma*

## ZONA CUAUTEPEC CENTRO

Elaborado por:

ANA, ANA, CHRIS.